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77 月月 1616 日日，，中央祭出中央祭出
““史上最严公车改革令史上最严公车改革令”。”。这次改这次改

革从中央和国家机关率先改起革从中央和国家机关率先改起，，逐步推逐步推
广到地方广到地方，，明确了具体车补的标准明确了具体车补的标准，，制定了制定了

改革时间表改革时间表，，向社会立了向社会立了““军令状军令状”。”。对于这次对于这次
改革改革，，舆论普遍舆论普遍““点赞点赞”，”，认为有诚意认为有诚意，，更有操作更有操作

性性。。
““改革令改革令””公布已经一周公布已经一周，，中央和国家机关都中央和国家机关都

已经开始赶着今年年底的截止日期已经开始赶着今年年底的截止日期，，研究制定各自研究制定各自
的车改方案的车改方案。。对地方来说对地方来说，，大部分领导的公车都会取大部分领导的公车都会取
消消。。从坐享专车从坐享专车，，到开着私家车到开着私家车、、挤公交地铁上班挤公交地铁上班，，这这
段适应期也只有一年半段适应期也只有一年半。。

回首回首 2020 年的车改历史年的车改历史，，差不多每年都在出台各差不多每年都在出台各
类对公车改革的意见类对公车改革的意见、、规定规定，，但公车的队伍依然不断但公车的队伍依然不断
膨胀膨胀。。有媒体用标题有媒体用标题：《：《车改二十年车改二十年，，今日终破冰今日终破冰》，》，历历
时时2020年的车改拉锯战年的车改拉锯战，，终于看到了胜利的曙光终于看到了胜利的曙光。。

不过不过，，我们也应该清醒我们也应该清醒，，改革只是破冰改革只是破冰，，从各地从各地
车改透露出的各类问题依然待解车改透露出的各类问题依然待解。。

比如比如，，关于最多保留关于最多保留 55辆公车的问题辆公车的问题，，是大小是大小
单位都单位都““一刀切一刀切”？”？还是有所区别还是有所区别？？每个单位的公每个单位的公
务活动频率并不均匀务活动频率并不均匀，，有些部门事务繁多有些部门事务繁多，，有些有些

部门相对轻松部门相对轻松，，有限的公车使用率并不相同有限的公车使用率并不相同，，
如何让每辆公车发挥更充分的效用如何让每辆公车发挥更充分的效用？？

又比如又比如，，车改方案中规定车改方案中规定，，年底要拍年底要拍
卖卖 50005000 辆公车辆公车，，这这 50005000 辆公车是需要辆公车是需要

第三方机构估价上拍第三方机构估价上拍，，向社会开放向社会开放
拍卖的拍卖的。。拍卖在地方车改的时拍卖在地方车改的时

候候，，就有试点就有试点。。20122012年温州车年温州车
改改，，对对 215215 辆公车进行辆公车进行

拍 卖拍 卖 ，，价 格 却 低价 格 却 低
得 出得 出

奇奇，，虽然虽然
政 府 有 关 部 门政 府 有 关 部 门
的负责人强调每辆车的负责人强调每辆车
的起拍价已经经过独立机的起拍价已经经过独立机
构的评估构的评估。。215215辆车的起拍价平辆车的起拍价平
均是均是33万元万元，，成交价是平均成交价是平均55万元万元。。
最低的一辆车最低的一辆车 50005000 元元，，最高的一辆越最高的一辆越
野车是野车是 1717 万元万元，，令人瞠目结舌令人瞠目结舌。。因此因此，，涉涉
及到这部分国有资产的变现及到这部分国有资产的变现，，其间如何保证其间如何保证
公开透明公开透明，，防止国有资产贱卖给关系户防止国有资产贱卖给关系户？？

其次其次，，除去除去50005000辆上拍的公车辆上拍的公车，，其他多余的其他多余的
公车如何处理公车如何处理？？这也是个现实的问题这也是个现实的问题。。

从地方车改的经验看从地方车改的经验看，，所谓公车使用的社会所谓公车使用的社会
化化，，容易变成容易变成““内部循环内部循环”。”。有些地方就统一成立一个有些地方就统一成立一个
国营的租车公司国营的租车公司，，以象征性的价格把多余的公车卖以象征性的价格把多余的公车卖
给公司给公司，，让这个公司负责所有机关的公车租用服务让这个公司负责所有机关的公车租用服务。。
这个吃这个吃““公家粮公家粮””的租车公司因为有固定的客户的租车公司因为有固定的客户，，高枕高枕
无忧无忧，，既不需要参与市场竞争既不需要参与市场竞争，，也没有营收压力也没有营收压力。。这样这样
的车改把公车统一调配的车改把公车统一调配，，的确提高了利用效率的确提高了利用效率，，但财但财
政从左口袋掏到了右口袋政从左口袋掏到了右口袋，，这是不是变相的这是不是变相的““内部循内部循
环环”，”，有违有违社会化的要求社会化的要求？？

这些从地方车改中冒出的问题有的是技术性这些从地方车改中冒出的问题有的是技术性
的的，，有的则是体制性的有的则是体制性的。。随着车改的深入推进随着车改的深入推进，，
更多的利益会被触动更多的利益会被触动，，困难也会更多困难也会更多。。好在一好在一
年多的党内反腐和整风中年多的党内反腐和整风中，，我们看到了中我们看到了中
央对痼疾的整改决心央对痼疾的整改决心，，老百姓也对改革老百姓也对改革
给给予了更多的期待和支持予了更多的期待和支持。。

先先贤孙子说贤孙子说，“，“上下同欲者胜上下同欲者胜”。”。
上下一心上下一心，，这是我们推进诸如这是我们推进诸如
车改等各类改革最大车改等各类改革最大
的的保保证证。。
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前后波折20年后，中国公
车改革的“临门一脚”由两个
重磅方案踢出。

7 月 16 日，中共中央办
公厅、国务院办公厅印发的
《关于全面推进公务用车制
度改革的指导意见》和《中
央和国家机关公务用车制
度改革方案》向社会公
布，其中的一系列改革
方案，如取消一般公务
用车等，因为力度大且
直指现实弊端，甫一推
出，广受赞誉。

“自下而上的社
会共识，终于有了自
上 而 下 的 顶 层 设
计。”在接受本报
记者采访时，长期
关注公车改革的
北 京 大 学 法 学
院副院长王锡
锌，这样评价
此次公车改革
方案。众多受
访专家均认
为，此次公
车改革，将

“啃掉”一
块 硬 骨
头 ， 推
进 全 面
深改。

自上而下的顶层设计，是此
次公车改革的鲜明特征。新方案
以中共中央办公厅和国务院办公厅
联合印发的形式，让各界呼唤多年
的公车改革正式进入了“快车道”，
从中央到地方，概莫能外。

取消、补贴和拍卖，三个关键词
体现了此次公车改革的特点。

“取消”的范围极广。按照新方
案，我国将取消副部级以下领导干部用
车，取消一般公务用车。

“补贴”则简单而直接，普通公务出
行将由公务人员自行选择社会化的方式，
并适当发放公务交通补贴——司局级每月
补贴 1300 元、处级 800 元、科级及以下 500
元。另外，地方不得高于中央补贴标准的
130%，边疆少数民族地区和其他边远地区不
得高于中央补贴标准的150%。

“拍卖”则针对所有取消的车辆。按照方

案，需要公开招标评估拍卖机构，并进行公开
拍卖，收入扣除有关税费后全部上缴国库。今
年年底前，中央和国家机关需要取消并拍卖
5000辆公车。

这一方案影响面极广，中央和国家机关在
编在岗司局级及以下工作人员，地方地厅级及
以下工作人员，以及为数不小的司勤人员，都
在可能受影响的范围之内。

“既可以降低行政成本，也可以提高政府形
象。”国家行政学院教授竹立家告诉记者，过去
的公车腐败等问题，在群众中影响很坏，如果
此次改革成功，也将提升政府的公信力。

公车改革还将大幅度削减财政支出。曾参
与过公车改革方案讨论的竹立家估计，如果方
案的实施顺利，将会减少 30%至 50%的财政支
出。这一结论得到了全国政协委员、财政部财
政科学研究所所长贾康的认同。

随着改革方案应声落地的，是中央和国家
机关要在 5 个半月内就完成改革，地方党政机

关要在 2015 年底前完成改革。这
一覆盖范围
极广的方案
还要求，在
2 到 3 年 之
内，完成包
括 事 业 单
位、国企和
国有金融企
业的改革。

“千呼万
唤始出来。”
在接受本报
记 者 采 访
时，贾康表
示，“一个实
际进步胜过
一打纲领。”

事实上，公车
改革这一“自下而
上的社会共识”，
经历了各界的长期
呼吁，以及各地前
后多年的试点。在
受访专家看来，正
是各地的试点，促
成 了 今 天 比 较 成
熟、完备的方案。

从 1994 年 中
共中央办公厅、国
务院办公厅联合发
布《关于中央党政
机关汽车配备和使
用管理的规定》至
今，车改已经有了
至 少 20 年 的 历
程 ， 在 这 一 过 程
中，多次改革，多
次搁浅，亦多次突破。

自 1994 年以来，关于公车改革引人注目的
措施就层出不穷。

1997 年，广东省就开始公车改革试点；
1998 年，国家启动部分中央机关的车改试点，
并在浙江、江苏、北京、湖南、重庆等地试
点；2004 年前后出现了全国性的公车改革高
峰，北京、广东等地试点公车货币化改革；2010年 3月，针对公车改
革遭遇的难题，民革中央提交了 《如何破解公车改革之困局》 的提
案，建议厅级以下官员全部取消专车；2011年11月19日，工业和信息
化部等三部门联合发文，进一步降低党政机关公务用车的采购价格；
同年 11 月 21 日，国务院法制办公布 《机关事务管理条例 （征求意见
稿）》，管理条例规定“县级以上人民政府应当推进公务用车社会化改
革”。

即使是此次出台的货币化解决方案，地方上也早有试点。此前，
杭州出台了共分九档的补贴标准，正局级2990元/月，正处级1600元/
月，科员、办事员及其他人员 350 元/月；温州市则从正县实职到科
员、办事员，补贴标准自3100元到300元不等。

然而，一方面是从中央到地方形形色色的改革方案，一方面却是
节节攀升的公车消费，甚至一度被诟病为“变相福利”——在部分地
区出现了车越改越多，与车有关的补贴等福利增加的局面。仅2013年
中央行政事业单位“三公”经费合计70.15亿元的支出中，公务用车购置、
运行费就高达42亿元，占全部“三公”经费约六成。

而在 2013年 9月，习近平总书记参加河北省委常委班子专题民主
生活会时，河北省常务副省长杨崇勇曾坦言，2012年该省本级“三
公”预算是 2.53亿元，到第二年春决算时却增至 6.6亿元，其中

公车费用达到4.5亿元。
“来自地方的经验和教训，对于公车改革有重大
的促进作用。”竹立家表示。

“一颗石子投到池塘中去，会产生涟漪效应，公车改
革同样如此。”在王锡锌等专家看来，公车改革的作用并
不仅限于表面。在全面深化改革的关键阶段，公车改革
的有力推行，会产生更深远的影响。

在 《中共中央关于全面深化改革若干重大问题的决
定》 中，公车问题仅在“健全改进作风常态化制度”中
出现，但贾康认为，跟公车捆绑在一起的待遇，以及因
此而产生的官本位思想，都是公车改革将解决的问题。

清华大学公共管理学院院长薛澜持类似观点，他对
记者表示，公车改革本质上是要改变职务和待遇联系在
一起的状况，从供给制向市场经济体制转变。虽然公车
改革在整个公共政策、公共管理体系改革中不能算是一
个重大的体制性问题，但是因为直接涉及“三公”经
费，所以社会各方面关注度很高。

此前，有全国政协委员在两会上公布了关于公车私
用情况的调查，发现在一些地方出现了三个“三分之
一”的情况——公务车公用占三分之一，干部私用占三
分之一，司机私用占三分之一。与此相对应的是，平均
每辆公车的年消费额达到 8 万至 10 万元，远超社会运营
车辆的消费额，而庞大的司勤人员也需要不小的支出。

“正因为公车改革把这么多年不敢动的问题都动了，
啃了真正的硬骨头，所以对于需要大量啃硬骨头的全面

深改期来说，它有着强烈的示范效应，能有效提升政府
的公信力。”贾康如是表示。

事实上，改变公车“特权车”的面貌，遏制“车轮上的腐
败”，是自中央八项规定以来，从中央到地方都在持续推动
的。无论是在公务用车上安装 GPS定位系统，还是取消象
征特权的“O”牌车，以及将越野车等公开拍卖，都引起舆论
的广泛关注。

在专家看来，可操作性强，同样是此次啃硬骨头给
全面深改的启示。无论是允许地方上浮的补贴金额，还
是中央与地方改革期限的1年时间差，都充分考虑到了在
地方上改革的难度。

公车改革能否顺利进行，也与全面深化改革时期的
作风建设紧密相关。

在王锡锌看来，十八大以来中央不断强调节约以及
对公共财政合理化的使用，是此次公车改革的大背景。
竹立家也认为，当下的政治氛围和环境非常有利于公车
改革，中央八项规定、反四风和反腐败等，对于公车改
革的顺利进行，都有很大帮助。

“如果有人怀疑中央这次车改的决心，不妨看看八项
规定，出台的时候同样有人担心能不能落实、能不能持
久，结果八项规定不但持续了下来，还取得了很大的效
果。”王锡锌表示。

广东清远市的一位副局长，最近去驾校报了个名，
年届半百的他，即将成为“考证一族”；安徽滁州市的
一位领导干部，最近开始计划买私家车，他的驾照，也
是最近两年才考的……公车改革大幕拉起，不少公务员
已顺改革之势而动。

“对民意的有效回应。”王锡锌这样形容公车改革的
直接意义，改革会自然地拉近官员与群众间的距离。

与个体的选择相似，不少省份也第一时间开始了公
车改革的工作。例如，江苏、内蒙古、山东等省区明确
表示改革已开始，湖北更是成立了“公车改革办”，且
选择了一些地区试点改革。

而在山东，7 月 23 日，公车改革方案发布后一周，
枣庄市的 103辆公务用车就在网上进行了公开拍卖，整
个过程在 5 个网络拍卖大厅进行，全部借助网络完成，
拍卖所得将全部用于民生。

尽管与中央和国家机关的改革期限有着 1年的时间
差，但在专家看来，地方上的车改并不轻松，车改的主
要难题也在于能否在地方上落实到位。竹立家认为，地
方上必须立即筹备，才有可能按时完成目标。

中国的公车改革也引起了不少外媒的称赞。新加坡
《联合早报》 认为，此次的改革方案提出了明确的改革
目标和时间表，凸显出官方的决心；路透社评论称，公

车改革措施展示了中国政府粉碎
浪费纳税人钱财以及以职谋私行
为的决心；福克斯新闻则指出，
中国进行公车改革有利于节约行
政开支，降低行政成本。

值得注意的是，由于公车改
革的呼声强烈，所以不少中央部

委和省份“提前行动”了。
在近日公布的 2014 年财政预算中，有

至少 12个部委明确表示，2014年“公务用
车购置费”为零，即不会买车。而按照时
间表来看，这一预算在今年年初就已审批
通过，彼时方案尚未出台，所以有专家认
为，公车改革的结果在明年的预算上将体

现得更为明显。
而在今年 3 月，北京市 100 个市级部门公布的 2014

年预算中，九成以上公示部门的公车预算同样均为零。
尽管来势汹涌，但在业内人士看来，这个公车改革

方案，在执行上还需要下许多功夫。贾康认为，方案的
出台不代表大功告成，下一步如何跟踪、如何深化，都
需要认真研究，现在需要的是尽快开始做。

王锡锌则担心，有的地方对于这么彻底的公车改革
尚未做好心理准备，有可能会以强调地方需要等理由抵
触，导致落实的效果打折扣。鉴于此，他建议，落实时
一定要有公开的社会通报机制，保证落实的权威性。

“自上而下的中央督查，以及自下而上的民众和媒
体的监督，将是确保效果的关键。”王锡锌表示。

顶层设计，体现改革决心 历经波折，积累20年改革经验历经波折，积累20年改革经验

﹃
即
﹄
时

蒋
跃
新
作

（
新
华
社
发
）

啃硬骨头，示范全面深改期 广受赞誉，未来仍须破阻力

减负 朱慧卿作 （新华社发）减负 朱慧卿作 （新华社发）
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